

# 松阪 市議会だより



チャレンジ集会～紙ヒコーキとばし～（花岡小学校）



いもほり（漕代小学校）



稲刈り（小野江小学校）

## 9月定例会（9月2日～22日）開催

平成19年度水道・市民病院・公共下水道事業決算を認定

### 主な掲載内容

- 2～8ページ ..... 一般質問
- 8～11ページ ..... 常任委員会の審査
- 11ページ ..... 9月定例会で決まったこと
- 12ページ ..... 議会のうごき・11月定例会日程・議会放映・編集後記

# 一般質問

(発言順)

前川 幸敏  
議員

(公明・自由クラブ)

引きを維持していくとともに、三雲都市計画区域においても線引きを行っていく必要があると考えており、当然、関係者の理解を得ながら進めていきたいと思っている。

今まで市民合意のもとで来ているということだが、線引きありきで説明会をしても市民から意見や考え方が引き出せないし、他市の例も挙げなければいろんな意見は返ってこない。今後の説明会では、他市の例も挙げて説明をしてもらえるのか。

答 三雲地区の市民懇談会の席でもこのような質問が出たということなので、今後は他市の例も挙げ説明する方向で進めていきたい。



## 選挙の投票区・投票所の見直しについて

林 博己  
議員

(清志会)

問 投票所・投票区の見直しの目的、方針は。

答 本庁管内は小学校区単位で、振興局管内は集落単位で設定されていたことから、市域全体の均衡を図るために、地域の生活圏である小学校区を基準とした。また、施設環境の改善として、地域の施設から公共施設に移行し、だれもが投票しやすい環境をつくるということを目的とした。

問 賛同が得られない飯高自治連合会を初め、各地域の自治会及び一般市民の方々に、今後どのように説明責任を果たしていくのか。

答 投票所の見直しは、減少になる内容のものであり、地域全体の賛同を得ることは非常に難しいが、自治連合会、地区の自治会を通して説明を申し上げ、ご意見を伺いながら進めてきたところである。今後は、市民への回覧配布、広報掲載、啓発活動の中で、周知を図りながら理解と協力をお願いしていきたい。

問 35力所の投票所見直しで、遠くなり、当然投票率が低下することが予測できるが、その対応策は。

答 日常生活の移動手段において、期日前投票を利用したり、ご家族や近所の方と一緒にに行っていただくなど、何らかの方法で対処をお願いしたいと考えている。



答 線引きの考え方として、無秩序な市街地の拡大による環境悪化の防止、計画的な良好な市街地を形成すること、また、都市近郊の良好な農地と健全な調和等を図ること、そのためには都市計画を樹立していく上で根幹をなすものであり、今後、人口減少、社会経済情勢の変化を考慮して、都市機能の集積のために土地利用の規制として有効であると考えられる。このことから、市では現在、線

- 国土交通省展開「みなどオアシス」について
- 職員の駐車場について
- 海上アクセス燃油サーチャージ代について
- 次期市長選挙について

## その他の質問事項

- 国土交通省展開「みなどオアシス」について
- 職員の駐車場について
- 海上アクセス燃油サーチャージ代について
- 次期市長選挙について



# 松阪市議会だより

意見

三雲給食センターは他より10%高くなつており教育上も良いと思つので各給食センターで情報交換等を行ひ、高いほうに合わせていくようお願いする。



大盛況！きっするくろべファーマーズマーケット

## 松阪市内での食料自給率は



濱口 高志  
議員

(ネクスト松阪)

問

地産地消は生産者の顔が見える安全な食品を食べられるという点と、地域産業の保護育成という観点から、非常に重要な取り組みであると考えられるが、市内での食料自給率と自給率向上への取り組み及び学校給食での食料自給率は。

答 松阪市のカロリーベース食料自給率は約58%で、三重県の43・7%よりも15ポイントほど高い状況である。

また、きっするくろべのファーマーズマーケットを初め、JA松阪の各店舗でも、朝市などで生産者の顔が見える安全安心な産地直売を実施しており、市は施設整備の支援を行つてゐる。なお、学校給食における地産地消の割合は、本庁管内全体で51%、嬉野給食センターで52%、三雲給食センターで63%、飯南給食センターで52%、飯高宮前給食センターで56%、飯高森給食センターで50%となつてゐる。

問

三雲管内、六軒町において旧伊勢街道のまちなみは、お伊勢参りの旅人相手の商売が盛んで、屋号を持つたり、カラー舗装をしたりして、重点地区の候補になつており、趣のある景観がつくられているが、この通りに架かる三渡橋の架け替え工事の計画は、景観にマッチしたものになるのか。また、橋に併設される道標、常夜灯、休憩所等はどういう計画になつてゐるのか。

答 歴史的なまちなみ保全の観点から、道標や常夜灯を設置し、憩いのスペースを整備し、橋の親柱や欄干については景観に配慮するよう県と協議し現在設計中である。完成は平成24年度の予定である。

意見

工事に関する説明会を実施し、地域の方の理解を得てから進めていただきたい。

## 旧伊勢街道の景観について



川口 保  
議員

(ネクスト松阪)

街地活性化基本計画で観光の田玉のよつなものは考へてゐるか。

答 策定委員会で、観光の振興や観光施設を利用した活性化案を議論中であるので推移を見守りたい。

意見 松阪のまちを「精鍊されたまちではあるが、驚きがない」と評価された人がおり、観光客などにインパクトを与える何かがほしい。クイズによるまちおこしや、まんがによるまちおこし、また、市内の名所旧跡めぐり33カ所とか、88カ所などを提案したい。

## 観光行政について



川口 保  
議員

(ネクスト松阪)

問 各自治体において観光はまちの活性化や地域経済に大きな影響を与える重要な施策の1つである。市の觀光行政の基本方針と方向性は。

答 本市の觀光規模は大きくないが、市内には歴史や文化を標榜するまちなみや史跡、遺跡、そして自然がある。ひとつ切り口として今年から「3時間観て食べて松阪～お食事と歴史の街にお立ち寄り～」という観光誘致を始めた。

問 市内の歴史的遺産である松阪城跡に觀光客用の説明板を設置してはどうか。また、御城番の土蔵を借り受けて松阪城の資料館を作つてはどうか。

答 説明板は觀光客にとって歴史的遺産を正しく理解するためには必要であり、史跡の価値を下げない効果的な方法を関係部署とともに検討していきたい。資料館については、御城番屋敷の修理工事に合わせて今秋から、御城番屋敷の成り立ちのパネル展を準備中であり、その中で松阪城関連資料の展示も検討していきたい。

問 中心市街地の活性化には何か仕掛けが必要と思うが、策定中の中心市



人気観光スポット 松阪城跡

問 観光施設などのネーミングは大変大事であるが、市内の施設等には「鈴」とか「ベル」のつく名前が非常に多い。もう少し広いバリエーションの中から付けるべきではないか。

答 これらのネーミングなどのようにしたのか。

答 ベルファームは募集した応募作品から関係委員で協議して決定した。松阪ベルラインは運行事業者が名付け、愛称として使用している。



「整備保存計画」の策定が急がれる  
史跡 松阪城跡



久松 優生  
議員

(日本共産党)

## 歴史遺産を生かすまちづくり

問 3月議会で「歴史的検証を踏まえた保存管理計画」「石垣修理について」の答弁があり、6月議会で「地域における歴史的風致の維持及び向上に関する法律」は「一画期的」との認識のもと「全般的な取り組みも必要になる」との方向が述べられた。城跡整備や景観保存、建造物の保存、活用など具体的な計画化も可能と考えるが、その後の検討は。

答 法に基づき「歴史的風致維持向上計画」を策定し、国の認定を受けなければならない。財政状況等見ながら全般的に検討し、その核となる松阪城跡保存管理計画は、来年度、専門家を入れた委員会を立ち上げて具体的な計画に入っていきたい。

問 市長は政治的責任について「大きな誤りがあるかどうかは明確な事実、客觀性を踏まえる中で判断すべき」と答弁された。マスコミの「見通しの甘さ」の指摘もあるが、海上アクセスの見通し、当初の出発に政策的誤りはなかつたのか。

答 政策的誤りがあったとは考えていない。

## 地域間格差への政策的対応

問 樅田川上流部の「源流の里」といわれる地域で、飲料水の問題は解決に向かつたが、その後のバス路線の廃止、投票所の統合、橋梁の耐震化やJVA、学校、保育園の統廃合など「地域間格差」の問題に対し、個々

ばらばらのセクションでの対応に終わっていないか。3月議会では「単に過疎地問題としてとらえるものではない」という総合政策部長の答弁があつたが、源流の里の保全へ政策的な対応をどう展開していくのか。

答 集落アンケートを実施し、結果の分析など住民の皆さんとともに、「源流の里」を有する振興局や地区市民センターの職員で住民と協働できる仕組み、体制を構築していく。なお、バスについては住民アンケート等で地域のニーズを把握し、今後の方針性を検討する。また、橋梁については十分協議していく。

## 議会答弁への責任について 海上アクセスにかかわって

問 古文書等の紙史料の保管は注意を払わなければならぬし、市としてもその保護に積極的に取り組む必要があると思われるが、公文書館等の建設計画を検討する必要があるのでないか。

答 必要性は考えているが、具体的な検討には至っていない。なお、嬉野史編さん事業の古文書史料等につ



山本 節  
議員

(公明・自由クラブ)

## 地域文化財の保護・活用策

問 旧中郷小学校講堂に収納されている民族資料が全く活用されていないが、学校等の遊休施設を利用しての展示や普及・公開を行い、地域や学校等の学習資料・教材としての活用を図っていく考え方はないか。

答 今後、学校の空き教室等で学校教材や地元地域の思い出として公開できるような方法を考えていきたい。



旧中郷小学校講堂に山積の民俗資料群

問 新型インフルエンザ危機管理体制と備蓄

答 新型インフルエンザ対策行動計画に従い、全庁レベルでのような危機管理体制をとつていくのか。また、市民に対する備蓄品等の啓発は。

問 新型インフルエンザ対策行動計画に従い、全庁レベルでのような危機管理体制をとつていくのか。また、市民に対する備蓄品等の啓発は。

答 庁内的には保健部を中心に各部局との連携のもとで全庁的な対応を図つていかねばならないと考えている。また、個人、家庭レベルの対応も大きく求められるところで、市民への啓発活動にも取り組んでいきたい。

## その他質問事項

- 雨水対策・雨水利活用について

ては、今後、地域振興局と協議することとなっている。

問 天白遺跡は、国史跡として来訪者が満足いただけるような整備が必要であるが、中長期的な整備計画は。

答 今年度実施計画の見直しを図り、整備を2カ年計画で実施する予定である。

# 松阪市議会だより

**答申の説明会について**

問 説明会での保護者の意見をどう受け止めているのか。

答 民営化がすぐそこまで来ているような受け止めがあり、いきなり民営化に反対などというような雰囲気が

## 保育園民営化検討委員会の

答 民営化がすぐそこにもで来ていいぬ  
け止めているのか。  
ような受け止めがあり、いきなり民  
営化に反対だと、いうような雰囲気が

公立保育園での正規保育士の

A black and white portrait of Dr. K. S. Yiu, a man with glasses and a suit.

合井 一久

S. S. J. HUANG

● その他の質問事項

確認書

平成20年7月4日午後2時5分より、松阪市立高齢者施設(施設内在室)<sup>1)</sup>において、松阪市立高齢者施設会館について、松阪市立高齢者施設会館係の申明が、専修司立派なお年伯お母さん対象として行なわれた。

その中の、いろいろな意見が提出された結果、下記のことについて確認がされた。

記

1. 既もそうである同時に、現在においても被験者の運営は、保護者及び施設会館の責任と係りを立てていることによって、なんら問題もなく運営されている。

2. 特に、認知症があるときは迷路用駐車場の駐車スペースが十数台分しか確保されておりず、朝夕の観見見回しの渋滞が激しくないことから、早急な対応が必要である。

3. 認知症については、保護者と地元販賣店に十分な説明がなされていることは上記と、今後も強化が必要される。したがって、地元販賣店、保護会員、保護者会、地元販賣店の各負担があり取り実施しない。

平成20年 8月 5日

松阪市立高齢者施設会館  
課長  
○長

三重県議会議員会  
会長  
○長

三重県府議会  
会長  
○長

会員登録

答 退職者の平均年齢は約47歳で、中でも早期退職者の多い50代前半の保育士については、これから園長として中心的役割を担っていく年齢層であり、まさに危惧する状況である。問 旧松阪市では、昭和56年から9年間保育士の採用がなかつたが、今後園長などを担う人材を配置できるの

問 正規保育士が過重労働になり、憩もとれない違法な実態が常態化しているが認識は。

答 違法な点があるなら是正していく  
なければならない。

専門保育士の退職をどう考えていい  
るのか。

**答 問** 民営化を押し付けるのか。  
現在が出発点であり、市が一方的

出来上がり波紋を広げている。特に、現在通園している保育園に愛情愛着があつてとても安心感があるといった意見があり、保育園に対する気持ちを十分伺うことができた。

臓検診を行う必要がある。不整脈や心筋症などは、小さな体のときは発見できないこともある」と聞いている。大紀町では、4年生時にも心臓検診を実施しており、1年生時にわからなかつた心臓の異常が発見され、手遅れにならないうちに治療することができた事例を聞いている。今後、

The graph shows the frequency of sudden cardiac death in schools per 100,000 people from 1961 to 1977. The y-axis represents the frequency (0 to 0.6), and the x-axis represents the year (S61 to 17). The data points are as follows:

年	頻度
S61	0.38
62	0.50
63	0.43
H1	0.30
2	0.35
3	0.40
4	0.38
5	0.35
6	0.28
7	0.40
8	0.23
9	0.32
10	0.35
11	0.32
12	0.32
13	0.28
14	0.23
15	0.35
16	0.28
17	0.20

問 子どもの突然死の件数は成人と比べるとはるかに少ないが、学校管理下での死亡例が毎年200件以上ある。現在、学校検診における心電図検査は、6歳、12歳、15歳の小学校、中学校、高校の入学時に実施されおり、松阪市でも、小中学校入学時

## 学校検診での心電図検診の取り組みと有所見者率について

## 学校検診での心電図検診の

A black and white portrait of Matsuda Chieko, a woman with short dark hair, wearing a light-colored blazer over a white collared shirt. The portrait is set within a circular frame.

松田 千代  
議員

(日本共産党)

では看護師不足から病棟閉鎖の状況も出てきている。医師不足も深刻であるが、看護師不足も深刻な状況である。この状況を打開するには、地域で働いている准看護師さんを看護師にしていく方向を探ることが重要だと考えるが見解は。

答 看護協会が平成21年4月から、奨学金制度を創設し、経済的に受講しやすい状況をつくつてしまふ。

## 看護師不足と准看護師の 移行教育について

ると思つ。必要があつて、少しずつ強化していく必要がある。

年齢	必要がある
5歳	55%
6歳	60%
7歳	68%
8歳	72%
9歳	78%

The graph shows the prevalence of dental caries in primary teeth (虫歯被患率) across different age groups (年齢別) from 10 to 14 years old. The Y-axis ranges from 0% to 10%. The X-axis shows age groups: 10歳, 11歳, 12歳, 13歳, 14歳. Two series are plotted: 全国虫歯被患率 (National caries prevalence) represented by a black line with diamond markers, and 三重県虫歯被患率 (Mie Prefecture caries prevalence) represented by a purple line with square markers. Both series show a general upward trend with some fluctuations.

年齢	全国虫歯被患率 (%)	三重県虫歯被患率 (%)
10歳	~7.5	~7.5
11歳	~6.5	~6.5
12歳	~5.5	~5.5
13歳	~6.5	~6.5
14歳	~7.5	~7.5

5

# 松阪市議会だより



乾 成雄  
議員

(政友会)

## 国民健康保険医療費の推移について

問 松阪市の国保医療費の平成18年度、19年度の金額は。また、一人当たりの金額は。

答 自己負担分を含め、平成18年度が約229億5000万円、19年度が約240億6000万円で、一人当たりでは18年度が約35万8000円、19年度が約37万9000円で、対前年度比5・8%の増である。

問 特定検診、特定保健指導はどうに実施するのか。

答 医療保険者が、40歳から74歳の被保険者、被扶養者を対象として、生活習慣病を改善するための保健指導を計画に基づき実施していく。

問 40歳から50歳代の保健指導を利用しない理由は、1つに、支援を受けれる時間がこれない、2つ目に、保健指導を受ける必要性を感じないといふことが挙げられたとのことだが、どのような対策を実施するのか。

答 夜間あるいは午前の参加しやすい支援の設定、保健指導を受ける必要性を理解してもらうための啓発活動を積極的に行っていきたい。

問 新健康まつさか21で、「歩くことが楽しいまちづくりをテーマに運動

の推進を中心とした取り組みを進めたい」とあるが、すぐにでも行動が必要では。

答 歩くことの大切さや正しいウォーキング方法等を市民へ理解と普及を図り、イベント事業を企画・実施したり、歩きたくなるきっかけづくりにつなげる運動を推進していきたい。

問 メタボの解消にはウォーキングがよいとされているが、行政主導でウォーキング大会ができるのか。

答 ボランティアと行政、どちらが主導権を握るということではなくて、市民の中にそういう空気を醸成していくことが大事ではないかと考えている。

問 メタボの解消にはウォーキングがよいとされているが、行政主導でウォーキング大会ができるのか。

答 ボランティアと行政、どちらが主導権を握るということではなくて、市民の中にそういう空気を醸成していかないかと考



## その他の質問事項

### ● 図書館と学校図書館の利用について

### ● 公民館、地区市民センター等の利用状況について

### ● 歩育について



山本 芳敬  
議員

(政友会)

## 地域医療の現状について

問 現在、副市長を委員長に松阪市民病院改革委員会が設置され検討に入っているが、何を検討されているのか。

答 また、経営形態の見直しが行われた場合、現時点で想定される課題、負担は。

答 現在の病院の存続を一番に考え、経営形態を変更した場合のメリットやデメリットの検討、協議をしていく。経営形態の見直しには、一時借入金8億円、退職金16億1000万円、未払金3億5000万円、合計27億6000万円が清算金として必要となる。また、企業債の償還78億9000万円、リース残高の償還2億1000万円があり、合計81億円の償還が必要となる。

意見 行政は、公的病院も含め地域医療を堅持し、市民の生命と安心を確保することが使命である。その中で松阪市民病院の方向性を明確に示さなければならぬ。

問 各地域での自主防災隊の防災訓練の実施状況、実施率は。また、災害

時ににおける連絡網、単位の消防団、自主防災組織にいかに指示し周知徹底を図っていくのか。

答 昨年1年間で訓練は、180組織で実施され、実施率は73・47%である。避難指示・勧告等は、広い範囲を一斉に情報伝達できる同報系の防災無線が有効であることから、本年度から本庁管内を3カ年かけて整備する。

意見 海岸地域の自主防災隊の取り組みとして、海岸地域に、海拔表示をすることを提案する。

## 高齢者福祉の現状について

問 地区市民センターを地域での福祉の総合窓口と位置づけることが地域ケアの起点になると見えるが見解は。

答 今後、超高齢社会を迎えることから、大変重要なことであるが、住民協議会の活動拠点としても考えており、この2つの機能をうまく位置づけできるよう検討していきたい。



改革委員会で経営形態の変更も視野に検討されている松阪市民病院

# 松阪市議会だより

## 補助金偽装



海住 恒幸  
議員

(会派に所属しない議員)

問 松阪ベルライン、松阪高速船の燃料費の高騰分に公費を充てるのは、赤字補てんそのものではないか。

答 利用促進策である。

「だれも必要としない」「利用者支援」。それを名目に、松阪ベルライン存続のために税金を投入するのは補助金偽装。税金なのだから、松阪ベルラインを一度も利用しない人を含め、市民みんながベルライン利用者を支援することになる。ギリギリの生活をしている人が、余裕で海外に出掛ける人を支援するのはまともな施設か。逆に、だれが税金で旅行したいと望むか。常識はずれの公金支出だ。

答 利用促進を図ることは、松阪市にとって必要な公共交通機関を守るという判断をしている。



海上アクセス船着場（松阪港）

自分たちで努力してこれを乗り切つて、安定的な経営に主体的に取り組んでもらいたい。市としても高速船と一緒になって利用促進に取り組み航路存続につなげる。

問 半年間の補助金が航路存続につながる具体的な見通しを持たなければ出せない。先ほどの答弁は、6ヶ月先の状態を見通していないといふことではないか。

答 現時点では平成21年3月にどうなっているかは判断していないが、月ごとに状況を判断していく。

問 3月末という期限が来たら、原油価格が高止まりしていても、支援は打ち切るのか。

答 平成21年3月31日まで。

問 どんな成果があれば補助金を出した効果と云うのか。

答 交流人口の増加、産業の活性化、国際化など。

問 具体的な見通しがない。

答 唯一、海を渡る交通機関。将来的にも守っていかなければと判断している。

問 平成19年度に松阪市男女共同参画プラン改定版が出されたが、プラン推進への取り組みと課題は。

答 性別による固定的な役割分担は社会の慣行に取り組まれ、個人が能力を発揮するための妨げとなつていて。改訂版では審議会等への女性の登用率を30%とするなど、10項目の指標を策定しているが、市民の認知度は36・6%と低い状態である。

今後、機関誌でのPR、フォーラムの開催、学習会、講師の派遣等充実を全庁的に図っていきたい。

## 男女共同参画について



中島 清晴  
議員

(ネクスト松阪)

答 基本的に現在、松阪市、嬉野都市計画の市街化区域をもとに、平成22年度策定予定の三重県都市マスター プランに沿って行う予定。都市計画化の一本化に伴う不整合箇所や三雲都市計画などは、県と協議していく必要がある。見直しは、合併協議会の取り決めにある地方税の特例の適用期間を経過した平成22年度以降に決定される予定である。

問 都市計画税は「新市移行後に松阪市都市計画マスター プランを新たに作成し、市街化区域の見直しをして、住民への十分な説明を行った上で、新市の市街化区域に対し課税をする」と合併協議でなっているはず。見直しもされないうちに課税をしていくというのは非常に不公正・不公平だと感じるがこのような現状でよいのか。

## 女性農業者の農業委員への登用を

問 7月の改選後、三重県下14市中、女性の農業委員がいないのは松阪市だけだが、この現状をどう思うか。

答 農業委員は地域の自治会等の推薦によって男性を中心に選出されてきた。女性の登用は、男女共同参画社会の形成そのものだけではなく、農業政策の視点からも重要な意義を持っている。今後、農業委員会だより等の広報誌を初め、継続的に啓発活動を行っていきたい。

問 補助金が有効かを見きわめることが必要。その判断がなれば公的な資金の投入をすべきでない。6カ月先に会社がどうなっているかわからぬ状況では投じた5000万円はムダになる。

答 昨今の燃料の高騰は予想不可能なもの。見きわめるのは困難。松阪高速船としては、支援を受けたのちも



都市計画、道路一本で大違い  
旧松阪・三雲の、境界であったところ

## 都市計画税の取扱いについて

問 都市計画税は「新市移行後に松阪市都市計画マスター プランを新たに作成し、市街化区域の見直しをして、住民への十分な説明を行った上で、新市の市街化区域に対し課税をする」と合併協議でなっているはず。見直しもされないうちに課税をしていくというのは非常に不公正・不公平だと感じるがこのような現状でよいのか。

答 基本的に現在、松阪市、嬉野都市計画の市街化区域をもとに、平成22年度策定予定の三重県都市マスター プランに沿って行う予定。都市計画化の一本化に伴う不整合箇所や三雲都市計画などは、県と協議していく必要がある。見直しは、合併協議会の取り決めにある地方税の特例の適用期間を経過した平成22年度以降に決定される予定である。

# 松阪市議会だより

下村市政 今期の市政運営と  
今後について



中出 実  
議員  
(市民クラブ)



保健・医療・福祉の充実～

市民病院内に開設した緩和ケア病棟、健診センター

問 公約に対する実績評価と課題  
答 今期を総括し施策の展開状況は。  
新市建設計画、そして総合計画へ  
と引き継ぐ中で5本の柱を軸に、安  
全・安心の確保、保健・医療・福祉  
の充実、薫り高い文化の創造、活力  
ある産業の育成、教育の充実を進め  
た。限ら  
れた財源  
で可能な  
限りの努  
力をした  
と自負す  
るが、社  
会保障関  
連施策の  
方向性、  
施策を支  
える財源  
対策など  
に確固たるもののが見えない現状の中  
で、特に激動する国政への対応が今  
後の大きな課題である。

問 財政面の対応について  
答 健全財政に対する取り組みと課題、  
現在の具体的な数値と評価は。  
答 行財政集中改革プランでは、人件

費の抑制、物件費、公債費の抑制は  
一定の成果が上がった。特に、市債  
残高を一般会計で、臨時財政対策債  
など除き、平成16年度末から62億円  
減額したが、市税の収納率は目的達  
成が危ぶまれ、経常収支比率は平成  
19年度は94%と悪化している。基本  
は、将来負担につながる起債を慎重  
に扱うことと考えている。

人事政策について

問 意欲を引き出すための適材適所の  
配置、職員の能力を最大限に發揮す  
るための意識改革と組織の活性化が  
大変重要と考えるが、取り組みは。

答 新規採用職員はもちろん、年代別  
の職員と懇談会を持ちモラール向上  
に努めている。今年度は部局長と基  
本方針、中長期目標、目標達成への  
現状と課題について意見交換してい  
る。今後は中間報告の確認と意見交  
換をしていく必要がある。

意見 仕事の目標と人事評価を連動し  
た諸制度の実現に向けた取り組みを  
要望する。

市長選出馬について

問 松阪市の発展と市民福祉の向上を  
目指す誠実な行政手腕、卓越したりー  
ダーシップを兼ね備えた下村市長に  
は、引き続き市政のかじ取りをお願  
いしたいが、市長選への出馬に対す  
る意欲、決意は。

答 来期の市長選に出馬する状況は整つ  
た。これから全力を挙げて準備を整  
えたいと考えている。

意見 市民の幸せづくりに向け、所期  
の目的を達成されるよう期待する。

## 議案の審議

### 総務生活

問 松阪駅西地区市街地再開発事業に  
ついて

答 当初の計画では平成20年5月頃か  
ら本組合を立ち上げ、用地測量や実  
施設計を行い、権利交換計画を作成  
し土地・建物の補償をする。その中  
で既存物件の解体撤去をし、年度内  
に整地をしていくとする予定であつ  
たが、3月末までの道路特定財源の  
暫定税率が失効したことや、建築資  
材等の高騰に伴う事業収支計画の流  
れもあり、当初のスケジュールから  
事業の進捗が遅れてきたことにより、  
補助金の内示額にあわせて補助金と  
起債の減額補正をした。

問 本事業に係る市街地再開発事業費  
の国庫補助金と都市計画債について、  
減額に至る経過は。

答 本事業に係る市街地再開発事業費  
の国庫補助金と都市計画債について、  
減額に至る経過は。

答 組合と事業の進捗性ということの  
整合性をとりながら、実務面での調  
整を図ってきたが、物価変動と經濟  
状況の変動の中で、市と組合との事  
業収支の積算において考え方の相違  
が出てきている。市としては、都市  
計画決定をした姿勢を堅持しながら  
事業の進捗に努めていくという方針  
に変わりはない。また、事業の進捗  
に大きな変更が生じることは、当然  
に事業見通しに基づく全体の実施計画  
の中で影響があるとい  
うことは認識している。

問 松阪市民文化会館舞台管理業務等  
委託違約金収入について

問 雑入の松阪市民文化会館舞台管理  
業務等委託違約金収入について、市  
民文化会館とコミュニティ文化セン  
ターの舞台管理業者が破産手続きに  
伴い契約解除となつたが、契約時に  
その業者の財務内容を調査しなかつ  
たのか。また、今後こういう事態が  
起こらないような方策は考えている  
のか。

答 業者登録の受付時に財務諸表も提  
出してもらうが、そこで経営状況が  
悪いと確認されたとしても、入札に  
えているのか。

## 常任委員会の審査から

9月定期会に提出された議案は、本会議で質疑のあと、そ  
ぞれ各常任委員会に付託され、慎重に審査されました。

各委員会における主な質疑応答、意見は次のとおりです。

問 本事業費6億4000万円のうち  
約7割を減額補正すると今年度この  
事業は執行できるのか。また、事業  
の進捗に大きな変更が生じることに  
ついて、松阪市の財政運営上どう考  
えているのか。

答 健全財政に対する取り組みと課題、  
現在の具体的な数値と評価は。

答 行財政集中改革プランでは、人件

参加できないという判断をすること非常に難しい。しかし、例えば明らかに銀行融資が停止されたり、保証会社から保証が受けられないことが判明した場合においては、それは入札参加機会はできるだけ平等に与えるという国からの通達もあり、財務状況が悪いからといって入札に参加させない、契約ができないという判断をすることは難しい。さらに、今回の場合は過去何年間か長期にわたりて適正に業務を履行してきていた業者であったので、信頼において契約をした。

## 市民病院事業決算の認定について

問 病院経営の中で、今の考え方をいつまで持ち続けるのか。医業費用に見合った医業収益を確保できるシステムが必要であり、市民病院のあるべき地域でのスタンスというのも選択肢の一つではないか。

答 赤字体質であるが、あり方検討委員会の答申を受け病院改革委員会を組織し、改善に努力している。

問 救急体制等勤務医の過酷な実態に変化はあったのか、現況は。

答 輪番回数が26回の減、患者数で6524人の減となった。輪番では緩和を図れたが医師の時間外勤務は総平均で年間449時間、月当たり平均37時間となり、部分的には年間

なりの対処ができる。また、業者には入札参加機会はできるだけ平等に与えるという国からの通達もあり、財務状況が悪いからといって入札に参加させない、契約ができないという判断をするることは難しい。さらに、今回の場合は過去何年間か長期にわたりて適正に業務を履行してきていた業者であったので、信頼において契約をした。

## 環境福祉

1000時間を越える過酷な形態になっている。

問 看護師の給与は全国平均で比較すると約7万円の差があるが、平均年齢も低いので一概に判断できない。また、働きやすい職場環境とするためにも看護師のニーズの把握を行い検討していただきたい。

答 看護師の給与は全国平均で比較すると約7万円の差があるが、平均年齢も低いので一概に判断できない。また、働きやすい職場環境とするためにも看護師のニーズの把握を行い検討していただきたい。

問 高い減価償却費と利率の高い企業債をどのように考えているのか。

答 減価償却費4億5000万円のうち建物部分にかかるものが3億5000万円、収益が落ちれば占める割合はどんどん高くなっている。企業債においては、今年度2件の低利借り換え措置の申請をしている。

## 民生費について

問 公立私立を問わずにこれからのがい児保育のありかたを検討しているだけるものと思うが、保育園の民営化についてもいろいろ議論されているが今後の進め方は。

答 障がい児保育は公立保育園を中心に行っていたが、最近は選べる保育園ということの中から公立私立33園

が障がい児にかかわることを共有し合いながら研修等積極的に参加して

レベルを高めるよう努めている。また、公立保育園の民営化について検討していることから、いろいろな状況を踏まえ私立保育園にも加わってもらっている。民営化については、

それぞれの保育園には、それぞれの事情もあり、また過去の経過等もあるので検討委員会の答申を受け、対象となつた園で説明会を行つてある。なお、三郷保育園では駐車場の問題があり、そのことを解決した後で、市・保護者・地域の合意がなければ進められないということを確認した。今後も、各保育園の事情・経過等含め三者が合意形成に努める中で進めていきたいと考えている。

問 難病患者等居宅支援事業に、肢体不自由者への支援は含まれているのか。

答 この事業は、厚生労働省で定めている難病患者の中の45の特定疾患の患者と関節リウマチ患者が対象で、居宅介護支援を提供するものである。

## 国民健康保険事業について

問 特定健康診査等事業に、国保の資格証明書の発行者は対象者となつているのか。

答 特定健康診査の受診券の発行は国民健康保険加入者の40歳から74歳の方を対象者としており、資格証明書の発行者も対象者となつてている。

## 介護保険事業について

問 認知症地域支援体制構築等推進事業の内容は。

答 高齢者人口の10人に1人が認知症と言われている中、松阪市では4000人が認知症ではないかと推測され、認知症対策を積極的に推進するため、地域資源マップづくり、人材育成、

地域ネットワークづくり、物忘れ相談会の定期開催、かかりつけ医の研修、一般市民を対象にした講演会の開催等取り組むものである。

## 市民病院医師人事評価制度について

問 評価は誰がするのか、この制度を実施する効果はどれくらいとみているのか。

答 行動評価については、医師・看護師・技師・事務職員等35名が12項目について評価を行う。業績評価は目標値を定め、それに対する達成度である。特記事項評価は、学会発表、論文の提出、委員会活動等が加点の評価であるとともに、クレーム、度重なる注意事項等は減点となる。効果は、医師のモチベーションを維持向上させていくものである。また、意識改革を通じて能力と貢献度を向上させ、医療の質が向上するものでひいては収入増につながっていくものと考えている。

問 今回の評価制度は、基本給は維持しながら勤勉手当だけでの評価をするのか。

答 半期ごとの年2回評価を行うもので、本俸への連動は難しいので勤勉手当として支給するものである。

意見 公務員の評価制度は、人が人を評価することが難しいとされて、適用されなかつた。仕事の適性によつて頑張っている人が評価されるのは、運用面で難しい面があるので、適正に行われたい。

## 文教経済

は誰が選定するのか。また、謝礼の金額に基準はあるのか。

### 農地面的集積支援モデル事業について

#### 問 農地面的集積支援モデル事業費補助金の交付先は。

答 松阪市地域担い手育成総合支援協議会へ交付し、協議会から現時点で採択要件を満たしている藤之木町地内の特定農業法人コスモスへ交付されるものである。

#### 問 何をつくる事業なのか。

答 水稻や生産調整の転作奨励作物としての麦、大豆の作付けである。

#### 問 転作により収益が下がるという声を聞くが、整合性はどうか。また、このモデル事業は1年限りということが、市として今後どのように支えていくのか。

答 土地の利用集積により生産経費が安くなり、大規模化により法人化という道が開け、新たに就職する若い方も出てくる。転作については、麦大豆を作ることによって、転作の奨励金を受けることができ、生産に対する所得も確保できる。土地を預ける所有者も、法人の中で働き、所得が得られることから、農業としては、国の施策に則って、大規模化、法人化を進めている。

#### 意見 うまくいくように願っている。

### 香肌小学校校歌の作詞者、作曲者への謝礼について

#### 問 香肌小学校校歌の作詞者、作曲者

#### 作曲者への謝礼について

## 建設水道

### 水道事業決算の認定について

#### 問 今後の事業収益の見通しと、水道事業会計に大きな影響を及ぼしている最大の原因が受水費における基本水量の部分にあることから受水費の削減については、どのような対策を考えているのか。

答 市民の節水意識もあり、給水収益は伸び悩んでいる。このため企業努力としては企業債の繰り上げ償還や営業関連業務の民間委託により経費削減に努め、給水原価の抑制に取り組んでいきたい。受水費の削減については、かなり難しい状況ではあるが、受水費の基本料金については受水団体と連携をとりながら、引き下げを強く要望し、料金改定に向け取り組みたい。

#### 問 企業努力として経費削減に努めていくとともに受水費を低くするよう要望していくとのことであるが、どのくらいの経費削減額を見込んでいるのか。

答 受水費については、平成21年度までが現行の料金で、平成22年度に料金改定が行われることから、受水費の引き下げについて努力していきた。企業債の繰り上げ償還については、平成19年度は借り換えを行わず繰り上げ償還を行った。今後は、

上げ償還を行う予定であり、合計で約4億8000万円の効果があると見込んでいる。また、営業関連業務の民間委託については本年10月から開始となるが、今後5年間で約1億2500万円の削減効果を見込んでいる。

#### 意見 受水費の削減に努められることであるが、企業庁の動向もはつきりしない。また、民間委託においても削減効果が未知数であることから適正な収益確保に努められることからも、受水費の削減のため県企業庁に粘り強く交渉を重ね、市民の負担が少しでも軽くなるよう改善に真剣に取り組まれたい。

#### 問 有収率が87%と前年度より改善されているが、評価と今後の改善策は。

答 每年、漏水調査を実施しており、引き続き有収率向上のため調査を行っていきたい。また、現在の配水管の布設替えを下水道工事と同時に実施していきたい。さらに平成23年度までは石綿管の更新と、漏水の原因である老朽管についても耐震化と合わせて計画的に更新し、漏水の防止に努めていきたい。

#### 意見 有収率は漏水にかかる部分が多いことから、計画的に調査を進められたい。また、1日平均配水量が

前年度より減少しているものの、1日最大配水量は前年度を上回っている現状であることから、過去からの傾向も含めて現状を分析され、松阪市地域水道ビジョンの中で将来的な施策の中へ反映されたい。

上げ償還を行っており、プレッシャーについてはさほど問題になるとは考えていない。むしろ、こういった事業を通じて教育委員会から情報提供をするこにより支援している。

# 松阪市議会だより

## 公共下水道事業決算の認定について

議案説明に関連して、嬉野管内の未接続506件のうち37件の無断接続がありました。内容は、次のとおりです。

本年8月に職員による現地調査を実施したことにより無断接続が発覚したもので、古くは5年以前から無断で下水道に接続しており、届出の手続きについては全件とも施工業者に委任している状況である。

施工業者のうち指定工事業者は初犯で、いわゆる初めての指導であることから厳重注意と始末書の提出を求めた。今後は、毎年、啓発並びに未接続家庭の現地確認を行い、不正行為防止の徹底に努めていきたい。

**監査委員** 今回の無断接続による下水道使用料については、歳入調定が平成20年度となることから、平成19年度の決算には影響しない。

**意見** 今回の事案は初犯であることから、指定工事業者に対して厳重注意と始末書の提出を求めたとのことであるが、甘い認識である。再度、調査を行い、原因を究明するとともに、対象者、職員、業者の全てにおいて罰則をきつくすべきである。

**松阪駅西地区市街地再開発事業費について**

問 4億4560万円の減額はスケジュールの遅れにより国庫補助金等が使えなくなってきたことによる清算のことであるが、今後、松阪駅西地区

市街地再開発事業をどうしてもやりとげていくつもりなのか。

答 基本的には本事業を積極的に推進していきたい。

## 9月定例会で決まつたこと

### 認定したもの

- ▼ 平成19年度松阪市水道事業決算の認定について
- ▼ 平成19年度松阪市松阪市民病院事業決算の認定について
- ▼ 平成19年度松阪市公共下水道事業決算の認定について

### 可決したもの

- ▼ 平成20年度松阪市一般会計補正予算（第3号）
- ▼ 平成20年度松阪市競輪事業特別会計補正予算（第1号）

### 否決されたもの

- ▼ 平成20年度松阪市国民健康保険事業特別会計補正予算（第1号）
- ▼ 平成20年度松阪市介護保険事業特別会計補正予算（第1号）
- ▼ 平成20年度松阪市水道事業会計補正予算（第1号）
- ▼ 平成20年度松阪市松阪市民病院事業会計補正予算（第1号）

### 賛成したもの

- ▼ 人権擁護委員候補者の推薦について
- 鈴木 よし子 氏  
中山 晃 氏  
中村 征子 氏  
山越 美智子 氏

### 報告されたもの

- ▼ 平成19年度松阪市水道事業の資金不足比率の報告について
- ▼ 平成19年度松阪市松阪市民病院事業の資金不足比率の報告について
- ▼ 平成19年度松阪市公共下水道事業の資金不足比率の報告について

### 継続審査となつたもの

- ▼ 国保税の値上げを中止し、減免制度などの拡充をもとめる請願（継続審査中のもの）
- ▼ 松阪市職員の給与に関する条例の一部改正について
- ▼ 松阪市移動通信用鉄塔施設条例の一部改正について
- ▼ 松阪市公共下水道事業受益者負担に関する条例の制定について

### 意見書

- 9月22日本定例会最終日に、議員提案の意見書3件が提出され、原案どおり可決の上、国会及び関係行政庁に送付いたしました。
- ▼ 義務教育費国庫負担制度の存続と、負担率2分の1への復元を求める意見書について
- ▼ 30人学級を柱にした義務教育諸学校及び高等学校次期定数改善計画の策定、教育予算拡充を求める意見書について
- ▼ 「学校安全法」（仮称）の制定を初めとする総合的な学校の安全対策を求める意見書について

### 請願

- 市民の皆様から提出されました請願は、9月定例会で次のように決まりました。

### 採択となつたもの

- ▼ 義務教育費国庫負担制度の存続と、負担率2分の1への復元を求める請願
- ▼ 30人学級を柱にした義務教育諸学校及び高等学校次期定数改善計画の策定、教育予算拡充を求める請願
- ▼ 「学校安全法」（仮称）の制定を初めとする総合的な学校の安全対策を求める請願

## 皆様の傍聴をお待ちしています

### 11月定例会の開催日程

11月定例会は、11月27日(木)から12月16日(火)までの会期20日間の日程で開催しています。

11月27日(木)	本会議	議案上程・提案説明
12月2日(火)	本会議	質疑・委員会付託
4日(木)	本会議	一般質問
8日(月)	本会議	一般質問
10日(水)	本会議	一般質問
11日(木)	委員会	環境福祉委員会 文教経済委員会
12日(金)	委員会	総務生活委員会 建設水道委員会
16日(火)	本会議	議決

※本会議は、市役所3階市議会議場で、委員会は2階市議会委員会室で開催いたします。

※時間は、いずれも午前10時から開催の予定ですが、変更される場合もありますので、ご確認ください。

※議場の傍聴席には車いす用のスペースが設けてあり、傍聴席に上がる階段には階段昇降機を設置しておりますので、車いすに乗ったまま傍聴することができます。ご利用を希望される方は、議会事務局までお申し出ください。

### 「一般質問」の議会放映

12月4日(木)・8日(月)・10日(水)の3日間行われる一般質問については、ケーブルテレビ(*i*ウェーブまつさか)の行政チャンネル(6ch)により、生中継及び録画による放送を行います。

録画放送については、平日の午後8時から1日3人の放送予定です。この機会に、ぜひ議会の様子をごらんください。

詳しい日程はケーブルテレビによりお知らせいたします。また、議会事務局にお問い合わせください。

議員の年賀状など時候のあいさつ状は、公職選挙法により禁止されております。皆様のご理解をお願いいたします。

### お問い合わせ 松阪市議会事務局

電話 53-4433  
FAX 23-3962  
メール gikai@city.matsusaka.mie.jp  
発行／松阪市議会  
(〒515-8515 松阪市殿町1340番地1)  
編集／市議会だより編集委員会

市議会では、市議会だより、市議会ホームページでの会議録の検索、議会放映等市議会の活動が少しでも皆様方の身近なものとなりますよう、議員一同日々活動しております。  
市議会だより及び議会放映を見られてのご意見・ご感想を市議会だより編集委員会(松阪市議会事務局)までお寄せください。



### 編集後記

市議会だより第22号をお届けいたします。  
本号では、9月定例会における一般質問の内容を中心に掲載いたしました。